

# ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2014

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT



## ACTIVIDAD ARQUEOL GICA PREVENTIVA DE CONTROL DE MOVIMIENTOS DE TIERRA, MEJORA Y PUESTA EN VALOR DEL PARQUE MIRADOR DE LA CORACHA

---

### Datos b sicos de la actividad arqueol gica

#### Director/a

MARCOS A. MARTELO FERN NDEZ

#### Provincia

C diz

#### Municipio

Alcal  de los Gazules

#### Ubicaci n

Mirador de la Coracha

### Autor a

MARCOS A. MARTELO FERN NDEZ  
M.  EUGENIA GARC A PANTOJA

### Resumen

Este control de movimientos de tierra ha estado motivado por la realizaci n de remociones del terreno en el parque mirador de la Coracha para la mejora de accesos y acondicionamiento de zonas de ocio infantiles y de un equipamiento de restauraci n, as  como la excavaci n de zanjas para la instalaci n de servicios. Los resultados obtenidos han sido negativos, no pudi ndose documentar niveles de ocupaci n hist ricos anteriores a los contempor neos.

### Abstract

*The present control of earth works has been motivated by improving equipments in Parque Mirador de La Coracha (Alcal  de los Gazules, C diz). The results obtained have been negatives, we can't show historical levels oldest the contemporary levels.*



## Ubicación

La zona de trabajo se localiza en el parque mirador de La Coracha que se ubica en la ladera norte del cerro de La Coracha, junto al castillo de Luna, situado en el casco histórico de Alcalá de los Gazules.

Las coordenadas (UTM ED50, Huso 30S) de la zona de actuación son:

PUNTOS	
X	Y
255937,52	4038843,23
255994,57	4038955,06
256071,83	4038962,70
256164,97	4039000,72
256170,60	4038925,14
256167,07	4038793,34
256122,17	4038761,09
256068,05	4038807,61
256091,19	4038838,00
256090,39	4038881,60

## Desarrollo de la actividad arqueológica preventiva

El cerro de la Coracha supone la cota más elevada de la población de Alcalá de los Gazules, desde la que se domina todo el territorio inmediato. En él se sitúa el castillo de Luna, identificado como una construcción de época islámica. El conjunto fortificado estuvo defendido por una muralla aún visible en muchos tramos y abierto por las puertas Nueva y la Villa y otras no conservadas, de las que salen caminos, ejes de los posteriores ensanches de la ciudad. El más claro origen de la calle Real partía precisamente de la puerta de la Villa, bordeando el cerro hasta enlazar con las salidas naturales. Finalizada la conquista, se pierde el carácter netamente militar del castillo, utilizándose como residencia señorial en el mejor de los casos, documentándose a partir del siglo XVII el uso de la planta baja de la torre del homenaje como simple cuadra. En el siglo XIX las tropas napoleónicas inutilizarán las defensas del castillo cuando se retiren del emplazamiento, levantando previamente una planimetría del mismo. Finalmente, la construcción de los depósitos de agua en el recinto del castillo a mediados del s. XX y la reutilización de parte de la fábrica ha provocado que el estado de conservación sea deficiente.

En 2003 se realizó una excavación arqueológica que se centró en la torre del homenaje de la fortaleza (Montañés, M. y Montañés, S., 2003) y que ha aportado datos sobre el momento fundacional del Castillo, a través del hallazgo de un fragmento de cerámica con decoración epigráfica hallado en el interior de un pilar, datado en el período almohade (siglos XII-XIII). En dicha intervención se documentan cerámicas de los siglos XVIII-XIX, de adscripción moderna (siglos XV a XVII), y medieval, tanto de los siglos XI-XII, fecha de fundación del castillo como

de los siglos XIII-XIV. Por otro lado, aparecen también, como elementos en posición secundaria, fragmentos cerámicos de época romana (*sigillatas*, campaniense, tégulas).

La ladera norte del cerro de la Coracha, donde se ubica el parque mirador, se ha dedicado tradicionalmente, a lo largo de buena parte del siglo XX, a huertos y al estabulamiento de animales, existiendo pequeños abrigos o covachas aprovechados para este fin.

A inicios del s. XXI se realizaron obras en esta ladera para la construcción de un parque por una escuela taller. Dichas obras consistirían en la creación de bancales para jardines y de los muretes y calles que articularían el recorrido del parque-mirador. En estas obras probablemente se rellenarían algunos abrigos rocosos existentes y se realizarían aportes de tierra para hacer los bancales.

En la intervención actual iniciada en 2014 se pretendía mejorar y poner en valor este parque mirador de La Coracha, equipándolo con instalaciones de alumbrado y saneamiento, zonas de ocio infantil y un establecimiento de restauración.

En el entorno del cerro de La Coracha se conservan lienzos del antiguo recinto murado de Alcalá de los Gazules (láminas, fotos). A este recinto amurallado podría pertenecer un fragmento de muro que se localiza cerca del perímetro exterior del parque mirador de La Coracha, el cual conserva 4 metros de longitud, 1 m de anchura y hasta 1,52 m de alzado.

Las remociones del terreno realizadas para la mejora y puesta en valor del parque mirador de La Coracha, (Figs. 1 y 2), supusieron el rebaje de los bancales 1, 2, 3, 4, 5 y 8, que estaban ocupados por jardines y en los que se pretendía situar instalaciones de ocio infantil. Las estratigrafías que nos han proporcionado estos rebajes, de entre 0,3 y 1,26 m, muestran una primera capa de tierra vegetal (U.E. 1), bajo la que aparece, un nivel de tierra antropizada en época contemporánea (U.E. 3) que se deposita sobre la roca natural (U.E. 4). En algunos casos se sitúa un nivel de escombros (U.E. 2) entre la tierra vegetal y esta tierra sedimentaria y en otras ocasiones la tierra vegetal se sitúa directamente sobre la roca (Figs. 3 a 6).

En los bancales 6 y 7 se situaría un establecimiento de restauración, para lo que fue necesaria la excavación de los niveles de tierra sedimentaria y de la roca natural hasta una cota máxima de -3,6 m. (Fig. 7).

Durante la ejecución de los trabajos en estos bancales 6 y 7 se produce el hallazgo de una estructura excavada, en parte, en la roca natural (Fig. 8). Se trata de una covacha que aprovecha un pequeño abrigo natural en la roca caliza del cerro de la Coracha. En algunos puntos la roca aparece tallada y han sido documentados ladrillos toscos en la parte superior, posiblemente para la colocación de una techumbre que no se conserva.



Relacionada con esta supuesta techumbre estaría un fragmento de columna de mármol que podría haberse reutilizado como apoyo de un poste o pilar. La funcionalidad última de esta estructura o covacha se vincula al estabulamiento de ganado porcino en la segunda mitad del siglo XX, como atestigua el suelo de cemento con algunas losas y un abrevadero hecho con ladrillo de doble hueco. En la esquina sureste de la covacha se realizó un sondeo de 1,7 x 0,9 m alcanzando una profundidad de 0,5 m, documentándose bajo el suelo de cemento de la covacha (U.E. 6) un estrato de tierra marrón oscuro (U.E. 8) con restos de basuras contemporáneas (botellas de vidrio, loza, etc.).

En todo el cerro de la Coracha existen numerosas covachas que se han utilizado tradicionalmente con este mismo fin, perviviendo incluso hoy en día algunas en uso.

El resto de remociones del terreno en el parque mirador de La Coracha lo constituyen zanjas realizadas para la instalación de servicios. En el control de dichas zanjas se han documentado estratigrafías similares a la de los bancales. (Figs. 9 a 14 y Lám. VII).

Las zanjas para electricidad-alumbrado transcurren por las calles A, B, C, D y E y los pasillos 1 a 4 con una anchura de 0,35 m y una profundidad de 0,40 m; y en la zona del mirador, al final de la calle E, tiene 0,60 m de ancho y 0,60 m de profundidad, mostrando una estratigrafía bajo el pavimento (U.E. 7) donde el nivel de tierra antropizada (U.E. 3) se sitúa sobre la roca natural (U.E. 4) solo en algunas ocasiones, debido a la irregularidad de cota de la roca.

En la zanja para conexión eléctrica con el centro transformador, donde se alcanza una profundidad de 0,80 m con una anchura de 0,50 m, aparece solo el nivel de tierra vegetal (U.E. 1).

La zanja para abastecimiento de agua, saneamiento y alumbrado en la calle E (Vial 6), con una anchura de 1,5 m y una profundidad de 0,50 m, presenta bajo el pavimento en su extremo sur, junto al Bancal 1, un estrato de arcillas rojas (U.E. 5), mientras que en el resto de esta zanja se documenta la tierra marrón antropizada (U.E. 3) sobre la roca (U.E. 4).

La excavación de la zanja para red de saneamiento, con una anchura de 0,40 m y una profundidad máxima de 0,70 m en camino (Vial 1); una anchura de 0,60 m y una profundidad de 0,60 m en calle D; y una anchura de 0,60 m y una profundidad de 0,50 m en calle E, muestra el mismo nivel de tierra marrón antropizada (U.E. 3) sobre la roca natural (U.E. 4).

Por último, en la zanja realizada para red de saneamiento en la calle San Vicente, con una anchura de 0,60 m y una profundidad de 0,60 m aparece, bajo el pavimento de adoquines (U.E. 7), un estrato de tierra marrón (U.E. 9) en el que se evidencian algunas cerámicas contemporáneas, junto a algunos fragmentos de ánforas romanas en su extremo norte, que por su posición, al final

de una fuerte pendiente, y su estado rodado, parecen estar en posición secundaria.

En resumen, la estratigrafía de esta ladera norte del cerro de La Coracha, muestra una acción erosiva fuerte en esta pendiente, aflorando en diversos puntos la roca natural, sobre la que se ha depositado, en ocasiones, un nivel de tierra sedimentaria antropizada con algunas cerámicas y tejas contemporáneas, además de otros aportes de rellenos como escombros o tierra vegetal.

Desde el punto de vista arqueológico, los resultados de esta intervención son negativos, no pudiéndose documentar niveles de ocupación históricos anteriores a los contemporáneos.

### Bibliografía

BASE DE DATOS DEL PATRIMONIO INMUEBLE DE ANDALUCÍA

FERNÁNDEZ GÓMEZ, M.: La villa de Alcalá de los Gazules (Cádiz), un enclave fronterizo del reino de Sevilla en la Baja Edad Media.

MONTAÑÉS, M. y MONTAÑÉS, S. (2003): "El castillo de Alcalá de los Gazules", en *RAMPAS*, 6: 433-437.

MONTAÑÉS, M., y MONTAÑÉS, S. (2003): "La fuente Salada de Alcalá de los Gazules. Dos mil años ofreciendo agua", *Revista Apuntes Históricas*, pp. 27-52. Ayuntamiento de Alcalá de los Gazules.

MONTAÑÉS, M., y MONTAÑÉS, S. (2004): "El Castillo de Alcalá de los Gazules. La recuperación de un patrimonio olvidado", *Revista Apuntes Históricas*, Ayuntamiento de Alcalá de los Gazules.

RAMOS ROMERO, M. (1983): *Alcalá de los Gazules. Cádiz*. Monografías de los Pueblos de la Provincia de Cádiz, Diputación Provincial.

### Índice de imágenes

Lám. I. Localización del parque mirador de La Corcha en Alcalá de los Gazules.



Lám. II. Vista aérea del parque mirador de La Corcha en Alcalá de los Gazules.



Lám. III. Ladera norte del cerro de la Corcha antes de la construcción de los depósitos de agua y del parque (mediados s. XX). Se aprecia posible entrada del abrigo rocoso localizado en Bancal 7.



### Índice de imágenes

Lám. IV. Construcción de estructuras del parque por la escuela taller (inicios s. XXI).



Lám. V. Estado actual del parque mirador de La Corcha tras las obras (2014-2015).



Lám. VI. Fragmento de muro junto al perímetro exterior del parque mirador.



### Índice de imágenes

Lám. VII. Detalle de muro junto al perímetro exterior del parque mirador.

